



Disponible
en Video-caso



La Feria Chica

Introducción a temas contables

La Feria Chica es un kiosco ubicado en la intersección de las calles Portugal y Marcoleta, dedicado a vender frutas y verduras de calidad a la gente del sector. En los años '60, en el sector de Marcoleta, se ubicaba la popular feria Juan Antonio Ríos, que actualmente funciona en la Estación Mapocho. Cuando se trasladó el mercado, se le otorgó una patente al padre de Jaime Villanueva, actual dueño del kiosco, autorizando la venta de frutas y verduras sin la necesidad de emitir boletas. Actualmente, el empresario desea hacer un orden contable. Hasta el momento, no tiene nociones de contabilidad, sólo sabe los saldos de ciertas cuentas y desea clasificarlas, además de confeccionar estados financieros básicos.

“Actualmente en La Feria Chica trabajan Jaime, su padre y un ayudante, ofreciendo frutas de calidad en conjunto a un buen servicio de atención. Sus clientes son principalmente jóvenes y ancianos del sector que compran casi a diario. Además, cuentan con una amplia cantidad de frutas y verduras”.

Los orígenes

En el año 1968 la familia Villanueva decidió emprender. Una vida de esfuerzo y trabajo en lugares relacionados con la venta de frutos, tuvo como consecuencia la idea de establecer una tienda en la feria Juan Antonio Ríos. La Feria Chica, luego de años de funcionamiento, fue trasladada al sector de Mapocho. El negocio familiar no tuvo el mismo destino que el resto de los feriantes, ya que le fue otorgada una patente que le permitía vender frutas y verduras en un kiosco que ellos debían instalar, con el beneficio de no pagar impuestos por las ventas realizadas.

La Feria Chica y las protestas estudiantiles

En el último tiempo, uno de los problemas que ha tenido en el desarrollo del negocio han sido las protestas o marchas que se realizan en el sector. La Feria Chica se ubica frente a la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, quienes participan activamente de los movimientos sociales. Ello no es un problema en sí, según nos cuenta el empresario, "muchas veces nos ha pasado que el kiosco le sirve como escudo a los manifestantes; gases lacrimógenos y un montón de agua son recurrentes en este lugar. Una vez, un ayudante se desmayó de tantos gases que había, y lamentablemente renunció ese mismo día".

El principal problema con estos acontecimientos es que, al menos esos días, las calles están desiertas y el negocio no puede recibir clientes. En el rubro de las frutas y verduras es muy importante vender rápidamente los productos, por lo tanto, el que no puedan abrir un día implica la pérdida de kilos de productos, afectando negativamente las ganancias del negocio.

Trabajando en el negocio

La Feria Chica atiende de lunes a viernes desde las 8:30 hasta las 19:00 horas, además de sábados y domingos desde las 8:30 hasta las 15:30 horas. Sin embargo, el día de Jaime empieza mucho antes ya que para vender frutas es necesario ir a comprar a las 5:00 de la mañana a la Vega Central y luego transportar los insumos al negocio.

Actualidad

Actualmente, en La Feria Chica trabajan Jaime, su padre y un ayudante, ofreciendo frutas de calidad en conjunto a un buen servicio de atención. Sus clientes son principalmente jóvenes y ancianos del sector que compran casi a diario. Además, cuentan con una amplia cantidad de frutas y verduras.

La familia Villanueva está muy agradecida de las rentas que le ha entregado el negocio, ya que así han logrado sacar adelante dos generaciones. No obstante, creen necesario aclarar sus cuentas dado que no saben cuánto han invertido ni cuánto vale su negocio, por lo que resulta apremiante conocer los activos, pasivos, ingresos y gastos de la empresa, además de confeccionar estados de situación financiera. Por lo mismo, los Villanueva se preguntan ¿cómo se elabora un estado de situación financiera para esta verdulería?

Anexos

Estados financieros

Luego de los ajustes necesarios, la verdulería presenta los siguientes saldos en la cuenta mayor al día 31 de diciembre de 2012, pero no sabe si corresponden a activo, pasivo, ingresos o gastos:

Caja-Bancos	\$ 200.000
Cuentas por pagar	\$ 100.000
Gastos de remuneraciones	\$ 180.000
Clientes	\$ 80.000
Arriendos	\$ 50.000
Mercaderías	\$ 500.000
Préstamos	\$ 20.000
Ingresos por venta	\$ 600.000
Activo fijo	\$ 100.000
Gastos generales	\$ 5.000
Capital	¿?
Costo de ventas	\$ 300.000

Se informa que, ese mismo día, se hace una venta a última hora por un monto de \$150.000 pesos, con un costo de \$50.000 pesos, cancelada en efectivo. Esta venta no está registrada en las cuentas presentadas anteriormente.